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Станкостроение – одна из 
важнейших отраслей экономики. 
На первый взгляд может пока-
заться, что эта область давно 
уже морально устарела, и удар-
ный труд у станка – такой же ар-
хаизм, как и вообще ударный 
труд. Однако передовые техноло-
гии и инновации связаны с ним 
напрямую – вплоть до примене-
ния искусственного интеллекта и 
интернета вещей. Поэтому за-
крытие Московского станко-
строительного завода имени 
Серго Орджоникидзе – огромная 
утрата как для российской эконо-
мики, так и в целом для благосо-
стояния страны.  

В годы СССР Московский 
станкозавод был одним из веду-
щих предприятий советского 
станкостроения. Решение о 
строительстве завода револь-
верных станков – так он назы-
вался в первые годы – было при-
нято ВСНХ СССР 9 мая 1929 
года, спустя десять дней после 
утверждения XVI партконферен-
цией Директив о развёртывании 
индустриализации страны. 

За полтора года на бывших 
огородах Донского монастыря 
был создан и хорошо оснащён 
необходимым оборудованием 
крупный станкостроительный за-
вод. В декабре 1931 года он 

вступил в пусковой период, а уже 
в мае 1932-го выпустил первую 
партию советских револьверных 
станков. Год спустя ему было 
присвоено имя народного ко-
миссара тяжёлой промышленно-
сти Серго Орджоникидзе, очень 
много сделавшего для становле-
ния и развития завода. 

 За первые три года своей 
жизни молодой коллектив, в 
большинстве своем состоящий 
из молодых рабочих и инжене-
ров, напряжённо работая и пре-
одолевая огромные трудности 
освоения, стал пионером трёх са-
мых прогрессивных направлений 
станкостроения. В 1940 году он 
был признан крупнейшим в 
стране предприятием по изготов-
лению авиационных приборов. 

В военных условиях завод пе-
ребазируется из Москвы в Эн-
гельс. Рабочие и инженеры ухо-
дят на фронт, их место занимают 
женщины и подростки. Но не-
смотря ни на что, в первые же 
годы войны предприятие резко 
увеличивает объём выпускае-
мой продукции. В 1942 году 
предприятие награждается пере-

ходящим Красным Знаменем Го-
сударственного Комитета Обо-
роны и удерживает его до конца 
Великой Отечественной Войны. 

В годы застоя завод выпус-
кает металлорежущие станки, 
что даёт большой экономиче-
ский эффект. На их основе соз-
даётся база автоматических ли-
ний. В последующие годы эти ли-
нии получают премии за высоко-
классную работу в области обра-
ботки цилиндров ЗИЛ-150 и на-
резания резьбы на трубах для 
нефти. Единственные в своём 
роде станки с передовым обору-
дованием, автоматическим регу-
лированием и контролем для ав-
томобильного и сельскохозяй-
ственного машиностроения вы-
пускал только завод имени 
Серго Орджоникидзе. Неудиви-
тельно, что такая продукция об-
рела популярность и в соцстра-
нах, и даже за рубежом! 

Что же происходит в 1990-е? 
Отсутствие заказов и поддержки 
государства приводят к образо-
ванию кредиторской задолжен-
ности и задержки по выплате 
зарплаты. В надежде исправить 

ситуацию руководитель завода 
принимает решение сдать поме-
щение площадью 1,2 тыс. кв. 
метров в аренду КЭИ-банку. В 
ходе приватизации возникают 
проблемы, а на директора со-
вершается покушение. В резуль-
тате в 1994 году в ходе торгов и 
финансовых манипуляций 50% 
акций оказываются в руках ак-
ционеров, не имеющих отноше-
ния к непосредственной деятель-
ности завода. Ко всей этой исто-
рии присоединяются представи-
тели госструктур…в общем, фи-
нал предугадать нетрудно. 

На сегодняшний день ОАО 
«Московский станкостроитель-
ный завод им. Серго Орджони-
кидзе» не выпускает ни станков, 
ни другой машиностроительной 
продукции. Основной доход ко-
гда-то легендарного гиганта – 
сдача в аренду площадей на Ле-
нинском проспекте. Теперь 
здесь расположены магазины, 
автосервисы и различные 
офисы, деятельность которых ни-
как не связана с заводом. Дру-
гие времена, другие нравы. 

Александра Смирнова

Исчезнувшие гиганты Бесславная гибель  
легенды станкостроения

Наступил декабрь, а значит, настало 
время для проведения уже ставшего тра-
диционным голосования антипремии 
«Золотые макарошки»!  

На протяжении всего года Ленинский 
комсомол внимательно следил за инфор-
мационным пространством и фиксиро-
вал самые одиозные и оскорбительные 
высказывания «слуг народа».  

Кто же из политиков, депутатов, чи-
новников в 2023-м будет удостоен анти-
премии «Золотые макарошки»? Для уча-
стия в финальном туре конкурсной ко-
миссией отобраны следующие канди-
даты:  

Маргарита Павлова, сенатор Совета 
Федерации, уверенная в том, что девуш-
кам не надо получать высшее образова-
ние: 

«Нужно перестать ориентировать де-
вушек на получение высшего образова-
ния, нужно перестать плодить количе-

ство молодых людей, которые получают 
высшее образование, которое потом по 
сути ни к чему не приводит. Они начи-
нают работать либо по иным специ-
альностям, либо ещё что-то, и вот этот по-
иск себя затягивается на долгие годы, и 
в результате упускается детородная 
функция». 

 Алексей Пахомов, министр образо-
вания Оренбургской области, заявив-
ший, что повышение зарплат учителям 
повредит качеству образования: 

«Если выровнять всем зарплату и сде-
лать ее московской, произойдёт то, что у 
нас в систему образования пойдут за 
длинным рублем, а не за тем, что есть 
призвание детей учить». 

Александр Колесников, депутат Ека-
теринбургской городской Думы, дирек-
тор управляющей компании, человек, 
разбирающийся в тонкостях капита-
лизма и выступивший за повышение цен 
в общественном транспорте: 

«Мы живём в капитализме, почему не 
поднимаем стоимость в транспорте? 
Чего мы боимся? Не нравится, денег нет 
– ходи пешком». 

 Алексей Провозин, депутат Омского 
городского Совета, эксперт в вопросах 
взаимосвязи наличия денежек и деву-
шек: 

«Есть денежки – есть девушки, а если 
нету денежек – нету девушек». 

 Андрей Гурулев, депутат Государст-
венной Думы, утверждающий, что нужно 
изолировать или уничтожить людей, ко-

торые не поддерживают президента: 
«Я хотел бы, чтобы в нашем обществе, 

которое на 80% доверяет президенту — 
это именно тот показатель сплочения, 
который есть на сегодняшний день — вся 
гниль, которая осталась, должна быть 
если не изолирована, то хотя бы как-то 
уничтожена». 

 Константин Эрнст, руководитель 
Первого канала, сравнивший кинокар-
тины студии Горького с голливудской 
стряпнёй: 

«Голливуд – величайшая киномашина 
мира. С другой стороны, Голливуд по-
следние 15 лет производит такое количе-
ство дерьма, что, в общем, может сорев-
новаться со студией Горького 1972 года. 
При этом технологически все хорошо». 

 Семён Багдасаров, бывший депутат 
Государственной Думы, а ныне директор 
Центра изучения стран Ближнего Вос-
тока и Центральной Азии, считающий не-
обходимым включить в состав России 
Константинополь. 

«Турция сейчас находится в тяжелом 
положении. Давайте воспользуемся: из-
гоним её из Средней Азии, расколем её 
влияние на Украине, выгоним с Южного 
Кавказа. И вернём в состав нашего госу-
дарства то, что исторически принадле-
жит нам, – Константинополь!» 

 Кто из этих достопочтенных государст-
венных деятелей в этом году будет удо-
стоен «высокой награды», решит откры-
тое народное голосование. Вы можете 
проголосовать, пройдя по QR-коду.

АНТИПРЕМИЯ «ЗОЛОТЫЕ МАКАРОШКИ-2023» 
ВЫБИРАЕМ «ЛУЧШЕГО» «СЛУГУ НАРОДА» В УХОДЯЩЕМ ГОДУ! 

Пожар в конюшне 
«Лосиного  
острова» 

В ночь на 13 декабря в национальном 
парке «Лосиный остров» произошёл по-
жар, в ходе которого сгорела конюшня 
КСК «Волшебный лес». 19 лошадей, к со-
жалению, не удалось спасти, и они по-
гибли в огне. По данным издания «Mash», 
предварительной причиной возгорания 
стал поджог. 

Совпадение или нет, но двумя годами ра-
нее из национального парка «выжили» дру-
гой конноспортивный клуб – КСК «Лосинка». 
Уже тогда координатор Народной приемной 
КПРФ в ВАО Сергей Обухов указывал на 
давление, оказываемое на руководство 
КСК, находящихся в национальном парке.  

В ответ на депутатский запрос, направ-
ленный по просьбе Сергея Обухова депу-
татом Государственной Думы Валерием 
Рашкиным, Минприроды России со-
общало о том, что центр продолжит свою 
работу по прежнему адресу после приве-
дения его территории в надлежащее со-
стояние. Однако в итоге КСК снова по дан-
ному адресу так и не открылся. Тогда же 
администрация национального парка про-
бовала «выселить» и конноспортивный 
клуб «Соловьиная Роща».  

Всё это вызывает серьёзные вопросы к 
произошедшему ночью пожару. Чтобы по-
лучить ответы на эти вопросы, координа-
тор Народной приёмной и депутат Госу-
дарственной Думы Сергей Обухов напра-
вил депутатские запросы в правоохрани-
тельные органы и МЧС.

Тел. 8 (495) 318-51-73 Эл. почта: join@msk.kprf.ru Сайт: https://msk.kprf.ru/join
ВСТУПАЙТЕ В КПРФ!


